
Ministro fez anúncio durante programa na TV Brasil na 
quarta-feira (12).

Alckmin anuncia 
investimento de R$ 
1,6 bi na ZFM

Braga descarta 
fatiamento de 
texto da Reforma 
Tributária

VIA GOVERNO FEDERALSENADO

ANO 1 - Nº 90 - Manaus, quinta-feira, 13 de julho de 2023 R$1,00

Aponte a câmera do 
seu celular para o QR 

Code e acesse a versão 
digital do Jornal

@vanguardadonorte /portalvdn /vanguardanorte /@vanguardadonorte vanguardadonorte.com.br

Texto foi aprovado na Assembleia Legislativa com o acréscimo de emendas dos parlamentares. Texto agora segue para o governador Wilson Lima.

Deputados estaduais 
aprovam LDO 2024 

Segundo a Polícia Civil, o suspeito realizou vários 
crimes no Centro de Manaus.

Suspeito de 
estupros é preso
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Aldir Blanc e Paulo Gustavo darão nome à lei que 
busca  apoiar a formação técnico-profissional de 
artistas.

 Atleta amazonense que está no Hall of Fame do 
UFC vem à capital para acompanhar torneio de 
MMA em sua homenagem.

Lei homenageia 
artistas mortos 
por Covid-19

José Aldo visita 
Manaus em 
agosto
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Equipe se prepara 
para o mundial que 
acontece na Austrália 

A oito dias do início da 
Copa do Mundo Feminina 
de Futebol, a seleção brasi-
leira fez jogo-treino contra 
a China, na Austrália - em 
último teste antes da estreia 
na competição. A partida 
será fechada ao público e 
à imprensa, no campo de  
futebol no complexo espor-
tivo do resort Roynal Pines, 
onde a equipe está hospe-
dada. O jogo ocorrerá em 
três tempos de 30 minutos.

A técnica Pia Sundhage fez o 
últimos ajustes na preparação 
do  time na noite de terça (11), 
já esboçando a possível esca-
lação para o jogo-treino desta 
noite. A meia-atacante Marta 
não participou das ativida-
des, devido a um desconforto 
muscular. A equipe treinou 
jogadas ofensivas de bola 
parada e também defensivas.

“É importante pra gente 
poder avaliar também como 
que está a nossa parte tática, 
como a equipe está evo-
luindo e o que vamos pre-
cisar melhorar até a estreia 
no Mundial. Vai ser mais 
importante em questão de 
ajuste para a nossa estreia 
na Copa do Mundo”, afir-
mou a goleira Léticia Izidoro, 
em depoimento ao site da 
Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF), que começou 
na seleção sub-17 e vai para 
seu terceiro Mundial pro-
fissional, o primeiro como 
titular. “Mesmo sendo uma 
seleção que a gente não 
enfrente na primeira fase da 
Copa do Mundo, vai gerar 
um certo desconforto e uma 
dificuldade. Vamos ver o que 
realmente está pronto para 
o Mundial e o que precisa-
mos melhorar. Acho que é 

Partida foi fechada ao público e a imprensa

Barcelona 
anuncia Vitor 
Roque

REFORÇO

O Barcelona (Espanha) 
anunciou, na noite de  quar-
ta-feira (12), que chegou a 
um acordo com o Athletico-
-PR para contratar o atacante 
Vitor Roque, que brilhou aju-
dando o Brasil a conquistar 
o Sul-Americano sub-20 e 
que, em 2023, foi convoca-
do pelo então técnico in-
terino da seleção principal  
Ramon Menezes.

No acordo, foi estabele-
cido que o jogador de 18 
anos, que é considerado 
uma das grandes promes-
sas do futebol brasileiro, 
segue para a equipe catalã 
apenas no início da tempo-
rada 2024/2025. O vínculo 
do jogador com o Barcelona 
é até o final da temporada 
2030/2031.

“Em termos futebolísticos, 
é um centroavante ainda em 
desenvolvimento, mas sua 
capacidade de adaptação 
permite que também atue 
nas pontas caso a situação 
exija. Exímio leitor de jogo, 
destaca-se também pela ve-
locidade e pela capacidade 
de finalização na frente do 
gol”, afirma nota publicada 
pela equipe catalã.

Quem também se pronun-
ciou sobre a transferência foi 
o Athletico-PR, que destacou 
o fato de Vitor Roque ser o 
artilheiro da equipe em 2023, 
com 15 gols. Além disso, 
o Furacão informou que o 
centroavante, “desde abril 
de 2022, disputou 66 jogos, 
com 22 gols marcados”.

Últimas

Todos os municípios do AM aptos à lei

DIVULGAÇÃO

Anúncio foi feito por 
Marcos Apolo na tar-
de de quarta

O Amazonas atingiu o total 
de 100% dos municípios apro-
vados para receber os recursos 
da Lei Paulo Gustavo, criada 
para beneficiar o setor cultural, 
um dos mais prejudicados pela 
pandemia da Covid-19. A mar-
ca foi alcançada na tarde desta 
quarta-feira (12/07), posicio-
nando o estado no ranking 
dos que serão contemplados 
pela lei federal. 

Foram 62 municípios apro-
vados a partir dos Planos de 
Ação enviados na plataforma 
Transfere.gov do Ministério da 
Cultura (MinC). A Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa do 
Amazonas, junto ao Conselho 
Estadual de Cultura realizou um 
intenso trabalho de suporte aos 
segmentos culturais na elabora-
ção dos editais, definidos após 
rodada de reuniões, escutas e 
diálogos com a classe artística, 
produtores e agentes culturais. 

Para se obter a aprovação do 
Planejamento do Governo do 
Amazonas para aplicação da 
LPG, segundo o secretário de 

LEI PAULO GUSTAVO BOLETIM FVS-AM

Amazonas registra 60 novos 
casos de covid-19

A Fundação de Vigilân-
cia em Saúde do Amazo-
nas – Drª Rosemary Costa 
Pinto (FVS-RCP), vinculada 
à Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM), atualiza, 
na  quarta-feira (12/07), os 
boletins de Covid-19 e va-
cinação no Estado. As in-
formações são atualizadas 
às quartas-feiras e estão 
disponíveis no site da FVS-
-RCP, no endereço www.fvs.
am.gov.br

A situação epidemiológi-
ca semanal da Covid-19, 
que compreende de 02/07 
a 08/07, registra o diag-
nóstico de 60 novos casos, 
totalizando 637.006 casos 
da doença e sem registro 
de óbito, permanecendo 
14.479 mortes pela doença.

Vacinação no Amazonas
Conforme os dados par-

ciais do Programa Nacio-
nal de Imunização (PNI), 
9.329.124 doses foram 

Cultura, Marcos Apolo Muniz, 
a aprovação é o resultado da 
articulação conjunta do Mi-
nistério da Cultura, o Governo 
do Estado, a Associação dos 
Municípios, a Comissão de 
Cultura da Assembleia Legis-
lativa do Amazonas, Conselho 
Estadual de Cultura e gestores 

FVS divulga também a vacinação

municipais de cultura. 
“O Governo do Estado, em 

parceria com demais órgãos 
e entidades, promoveu reu-
niões com os gestores mu-
nicipais, entre os meses de 
abril e maio, para que todos 
os passos fossem cumpridos 
até chegar à marca dos 62 

aplicadas em todo o es-
tado até esta quarta-feira 
(12/07), sendo 3.466.423 de 
primeira dose, 2.925.688 de 
segunda dose, 77.842 com 
dose única, 1.832.478 de 1ª 
dose de reforço, 742.286 
de 2ª dose de reforço e 
11.157 de dose adicional 
para os imunossuprimi-
dos e 273.250 doses de  
vacina bivalente.

Seleção feminina faz 
jogo treino contra China

boa essa mistura de escolas 
porque, assim, chegamos 
preparadas para tudo que 
possa acontecer no Mundial 
e não ter nenhum imprevis-
to”, concluiu Letícia Isidoro, 
goleira da seleção brasileira 
feminina, Copa do Mundo 
de 2023.

Para Letícia Isidoro, o jo-
go-treino com a China será 
uma boa oportunidade para 
a equipe verificar o que está 
bom e o que ainda precisa 
melhorar antes da estreia 
no Mundial.

O último confronto entre 
Brasil e China ocorreu na pri-

meira rodada da Olimpíada 
de Tóquio (Japão), quando 
a seleção levou a melhor, 
por 5 a 0, com dois gols de 
Marta e os demais marcados 
por Bia Zaneratto, Debinha 
e Andressa Alves.

O Mundial começa em 
20 de julho (quinta-feira), 

às 4h (horário de Brasília). 
A seleção fará sua es-
treia quatro dias depois 
– uma segunda-feira – às 
8h, contra o Panamá, na 
cidade de Adelaide, em 
jogo pelo grupo E. As de-
mais partidas da primeira 
fase do Mundial.

municípios aprovados. Com 
a adesão dos municípios e 
aprovação dos planos de ação 
pelo MinC, os recursos da Lei 
Paulo Gustavo serão distribuí-
dos em sua totalidade, no valor 
R$ 87.265.401,04 para o setor 
cultural do Amazonas”, finaliza 
o secretário.

Secretário estadual de cultural anuncia 
que todos os municípios podem receber 
incentivos da lei

LEI PAULO GUSTAVO

Chega a 60 o número de 
novos casos de covid-19 no 
Amazonas

COVID-19
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CBF

Jogador é uma das atuais promessas 
do Brasil
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A Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE) 
promoveu, na quarta-feira 
(12/07), uma roda de conver-
sa em alusão ao Mês de Com-
bate à Discriminação Racial 
na Comunidade da Sharp, 
onde está sendo executado 
o Programa Social e Am-

Destaque De olho

biental de Manaus e Interior 
(Prosamin+). O encontro foi 
realizado com estudantes da 
Escola Estadual Manuel Ro-
drigues de Souza, localizada 
no bairro Armando Mendes.  

A roda de conversa discu-
tiu questões sensíveis, como 
casos recentes de injúria ra-

cial e racismo, divulgados 
na mídia. Ao longo da dis-
cussão, os estudantes do 9º 
ano do Ensino Fundamental 
II foram participando bas-
tante do assunto, refletindo 
sobre as desigualdades pre-
sentes em diferentes esferas 
da vida.

LULA MARQUES/AB

A vice-procuradora-ge-
ral da República, Lindôra 
Araújo, pediu, na quarta-
-feira (12), ao Supremo 
Tribunal Federal (STF), o 
arquivamento da investi-
gação aberta para apurar 
o suposto envolvimento 

do presidente da Comissão 
Parlamentar de Inquérito 
(CPI) do MST, deputado 
Tenente-Coronel Zucco 
(à esquerda na foto), do 
Republicanos-RS, com atos 
antidemocráticos.

No parecer, Lindôra afir-

ma que as acusações contra 
o parlamentar (à esquerda 
na foto) já são investiga-
das pelo STF no caso dos 
bloqueios de rodovias rea-
lizados por caminhoneiros 
após o resultado das elei-
ções do ano passado.

Editorial

É necessário estudar o pas-
sado para construir um futuro 
diferente, com base nas expe-
riências vividas. Nesse senti-
do, a história da saúde mental 
no Brasil é simultaneamente 
triste e complexa. O país abri-
gava o maior complexo psi-
quiátrico da América Latina, 
com mais de 100 mil pes-
soas internadas. Barbacena, 
em particular, testemunhou 
uma das piores atrocidades 
brasileiras no Hospital Colô-
nia, que entre 1930 e 1980 

registrou 60 mil mortes e era 
comparado a um campo de 
concentração.

É interessante observar 
que mais de 70% dos pa-
cientes não sofriam de ne-
nhuma doença mental. Eles 
eram crianças rejeitadas por 
seu comportamento, pes-
soas com deficiências, filhos 
ilegítimos, mulheres vítimas 
de violência, epilépticos, 
alcoólatras e membros da 
comunidade LGBTQIAPN+. 
Em resumo, eram pessoas 

marginalizadas na época 
por possuírem caracterís-
ticas diferentes da norma 
social, consideradas ame-
açadoras para a civilização.

Além de resgatar a história 
dos hospitais psiquiátricos 
no país, o Movimento An-
timanicomial guia o traba-
lho diário dos profissionais 
de saúde, baseando-se nos 
princípios fundamentais do 
Sistema Único de Saúde 
(SUS): cidadania, equidade 
e integralidade. Esse mode-

lo recebeu reconhecimento 
da Organização Mundial de 
Saúde (OMS) devido a sua 
rede estruturada, que ofe-
rece serviços terapêuticos, 
envolve diversos setores po-
líticos e sociais e promove 
uma política exemplar de 
saúde mental.

O progresso no contexto da 
saúde mental no Brasil come-
ça com um investimento ade-
quado em políticas públicas 
de saúde mental, focadas na 
garantia da dignidade, reinte-

gração psicossocial e cuidado 
integral e humanizado em 
liberdade. Isso implica em re-
organizar o modelo de aten-
ção à saúde, substituindo a 
lógica de internações com-
pulsórias e exclusão social 
por serviços abertos, comu-
nitários e territorializados. Por 
fim, é necessário combater 
os estigmas e paradigmas 
associados à saúde mental, 
desmistificando a ideia de 
que seja um local de loucura 
e periculosidade.

A luta antimanicomial no Brasil

A vez do cooperativismo  
Cooperativismo é um mo-

vimento social e econômico 
baseado na cooperação de 
associados em atividades 
econômicas. É uma alterna-
tiva colaborativa do merca-
do que propõe benefícios a 
todos os envolvidos, alme-
jando mais as necessidades 
em grupo que o lucro, bus-
cando uma prosperidade 
conjunta. 

Segundo José Horta Vala-
dares e baseado em dados 
da Aliança Cooperativa In-
ternacional – ACI, estima-se 
que 800 milhões de pessoas 
são associadas de cooperati-
vas em todo o mundo. Além 
disso, pelo fato de os ne-
gócios cooperativos serem 
importantes não somente 
para seus associados e fun-
cionários, mas também para 
seus familiares, o total de 
pessoas que, direta e indi-
retamente, têm suas vidas 
ligadas ao cooperativismo é 
estimado em 3 bilhões, o 
que representa a metade da 
população mundial. 

Em muitos países, como a 
Áustria, Canadá, Chipre, Fin-
lândia, Israel, Uruguai, Fran-
ça, Bélgica, Noruega, Dina-
marca, Índia, Japão, Malásia, 
Portugal, Sri Lanka e Estados 
Unidos os associados de co-
operativas atingem elevadas 
proporções em relação à po-
pulação total e, em termos 

econômicos, o movimento 
cooperativista mundial é bas-
tante significativo. 

Nos países em desenvol-
vimento a exportação de 
produtos agrícolas gerados 
por cooperativas possui uma 
participação entre 10% a 20% 
do PIB e os empreendimen-
tos cooperativos estão pre-
sentes em todas as áreas da 
atividade econômica e, prati-
camente em todos os países, 
o cooperativismo se destaca 
em pelo menos uma área. 

Quarenta e três por cento 
do crédito rural da Índia é via-
bilizado pelas cooperativas 
de crédito ou pelos bancos 
cooperativos. No Brasil, um 
terço dos médicos são asso-
ciados à maior cooperativa 
médica da América Latina. 
São inegáveis as vinculações 
entre a filosofia e a prática 
empresarial cooperativista e 
as necessidades e os desafios 
atuais do desenvolvimento 
da humanidade.  

A livre adesão, expressão 
máxima da liberdade de ex-
pressão sem discriminação 
de raça, credo ou religião. 
O controle democrático dos 
cooperados, que se soma à 
distribuição equânime da ri-
queza gerada pela economia 
cooperativa, base da demo-
cracia econômica e em franca 
oposição a acumulação de 
riqueza e francamente favo-

rável ao fortalecimento social 
e político das comunidades.

Outro princípio coopera-
tivo nos remete à chave do 
mundo moderno: a educa-
ção, o único acesso ao conhe-
cimento e as tecnologias de 
todos os tipos e para todas 
as finalidades. A convivên-
cia comunitária preconizada 
pelo cooperativismo como 
modelo de um novo com-
portamento que se oponha 
à exclusão global e à ruptura 
cultural entre os povos.           

As necessidades do mun-
do moderno se enquadram 
no mesmo conjunto de va-
lores que o cooperativismo 
vem depurando há mais de 
150 anos, em torno do valor 
maior, qual seja a promo-
ção de um ambiente social 
no qual a humanidade seja 
o centro das considerações 
para um desenvolvimento 
sustentável e voltado à paz. 

A despeito de todas as 
considerações de ordem 
prática decorrente do fato 
e ser um empreendimento 
negociável de natureza eco-
nômica, o cooperativismo 
demonstra que a natureza 
do econômico só se com-
pleta na dimensão social 
da vida em comunidade e 
que é possível gerar desen-
volvimento econômico sem 
exclusão, desemprego, con-
centração de renda e fome.  

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

Estive em Letícia, na Colôm-
bia, representando o Governo 
do Amazonas no encontro “De-
safios e Oportunidades para os 
Centros Urbanos da Amazônia”. 
O evento, realizado nos dias 06, 
07 e 08 de julho, foi promovido 
pelo Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID), reunindo 
equipes técnicas e representantes 
dos governos da região, com a 
presença, no encerramento, dos 
presidentes da Colômbia, Gusta-
vo Petro, e do Brasil, Lula da Silva. 

Letícia faz divisa com Tabatinga, 
município amazonense localiza-
do no extremo oeste do estado, na 
região da tríplice fronteira entre 
Colômbia, Brasil e Peru.

O encontro antecede a Cúpula 
da Amazônia, evento que ocor-
rerá dia 08 de agosto, em Belém, 
no Pará. Espera-se, na ocasião, 
a participação dos presidentes 
do Brasil, da Bolívia, Colômbia, 
Equador, Guiana, Peru, Suriname 
e Venezuela, países que integram 
a Organização do Tratado de 
Cooperação Amazônica (OTCA).

A preocupação com a região 
é louvável e a integração entre 
os países da Amazônia é mais do 
que necessária. A rodada de dis-
cussões em Letícia mostrou que, 
apesar das diferenças e especi-
ficidades culturais, é consenso 
entre as delegações dos países da 
região que há desafios que per-
meiam a todos e que precisam 
ser enfrentados com prioridade 
e de forma coletiva. E, indo um 
pouco mais além, que não há 
como discutir a preservação da 
floresta Amazônica, sem ouvir as 
pessoas que nela habitam.

Tudo indica que uma nova histó-
ria está sendo construída e, assim 
esperamos, com força suficiente 
para que as vozes da Amazônia 
comecem a ecoar em todo o 
planeta. Como disse o presidente 
Lula, em Letícia, é preciso haver in-
clusão nos espaços de governança 
global, abrindo oportunidade de 
representatividade para os países 
que possuem as maiores reservas 
florestais do mundo. 

A Amazônia está no centro das 
atenções e muitos outros even-
tos deverão acontecer, com foco 
na região, preparando terreno 
para a Conferência das Nações 
Unidas sobre as Mudanças Cli-
máticas (COP30), que ocorrerá 
em Belém, em 2025. 

A região ganhou protagonis-
mo, nos últimos dias, em pelo 
menos dois grandes eventos dos 
quais participei – o lançamento 
do programa “Amazônia Sem-
pre”, em São Paulo, no dia 30 de 
junho, e esse em Letícia, ambos 
organizados pelo BID.

Esses eventos têm se transfor-
mado em grandes oportunidades 
para que possamos mostrar os 
desafios que são enfrentados na 
região e com espaço de fala para 
presidentes, governadores e pre-
feitos, cada um colocando na mesa 
as suas dificuldades. Um mosaico 
que vem sendo tecido e que mos-
tra a verdadeira cara da Amazônia, 
região que abriga uma população 
gigantesca e que ainda enfrenta 
desafios como a fome, a falta de 
água potável e de saneamento 
básico, em muitas comunidades. 

Se a floresta hoje está de pé, 
isso deve-se, em grande parte, 

pelos homens e mulheres que 
aqui vivem. É preciso que se tenha 
um olhar especial voltado para 
essas pessoas e um planejamento 
robusto para garantir a elas acesso 
à saúde, educação, alimentação, 
infraestrutura, além dos mecanis-
mos apropriados para que possam 
se desenvolver economicamente, 
de forma sustentável. Que ve-
nha, também, a ajuda necessária 
para que se possa combater a 
biopirataria, o desmatamento e a 
mineração ilegal. 

O presidente Lula, no even-
to em Letícia, citou a criação 
de um Centro de Cooperação 
Policial Internacional da Ama-
zônia, funcionando em Manaus, 
e de um Sistema de Controle 
de Tráfego Aéreo Integrado dos 
países amazônicos. Disse que as 
polícias e os sistemas de justiça 
dos países amazônicos precisam 
trabalhar juntos contra os crimes 
que ultrapassam as fronteiras. 

Também propôs a criação do 
Parlamento Amazônico, espaço 
para discussão de políticas pú-
blicas e de diálogo com a comu-
nidade internacional. Apontou 
a necessidade de investimentos 
nas áreas de ciência, tecnologia 
e inovação. E sugeriu que os 
países da região se juntem para 
desenhar uma proposta, a ser 
apresentada na Cúpula de Belém, 
para zerar o desmatamento ilegal 
na floresta Amazônica até 2030, 
compromisso que ele já disse que 
será cumprido em seu governo.

ACOMPANHE O TEXTO NA 
INTEGRA ACESSANDO NOSSO 
PORTAL: https://vanguarda-
donorte.com.br/

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de 
secretário de Estado de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano do Amazonas

Marcellus Campelo

Amazônia ganha protagonismo 
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Cidades Mais de 130 vagas de empre-
go são disponibilizadas nesta 
quinta-feira (13)

Escola estadual é selecionada para 
receber materiais de robótica

Governador Wilson 
Lima esteve presente 
no 1º Congresso das 
Polícias Militares da 
região Norte

Da redação

Durante a abertura 
do 1º Congresso 
das Polícias Milita-
res da região Nor-

te, promovido pela Polícia 
Militar do Amazonas, no 
Centro de Convenções Vas-
co Vasques, zona centro-sul 
de Manaus, o governador 
Wilson Lima destacou a im-
portância da integração das 
forças de segurança para a 
proteção do território da 
Amazônia brasileira.

A declaração foi dada 
na quarta-feira (12) para, 
aproximadamente, 400 in-
tegrantes das forças de 
segurança dos estados do 
Acre, Roraima, Rondônia, 
Amapá, Tocantins e Pará.

No discurso, o chefe do 
Executivo estadual classifica 
o encontro como importan-
te momento de integração 
daqueles que conhecem 
bem os desafios e as rique-
zas da Amazônia e que, por 
esse motivo, é uma ótima 
oportunidade para a troca 
de conhecimento sobre se-
gurança na região.

“Esse evento é importante 
porque os comandantes e os 
representantes dos estados 
que estão aqui enfrentam 
problemas que são comuns 
à região amazônica, cada um 
naturalmente com as suas 
especificidades, mas esse é 
um momento de troca de ex-
periências, de entendimen-

A declaração foi dada na quarta-feira (12) para, aproximadamente, 400 integrantes das forças de segurança
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Governo valoriza PMs para 
proteção da Amazônia

to daquilo que a gente pode 
avançar no que diz respeito 
à política de Segurança Pú-
blica e isso também serve 
para que a gente tenha uma 
representatividade maior a 
nível nacional”, avalia Lima.

Entre as autoridades pre-
sentes, o governador cum-
primentou o general Costa 
Neves, comandante militar 
da Amazônia, e agradeceu 
pela parceria que as For-
ças Armadas mantém com 
o Estado, reforçando que a 
região territorial do Amazo-
nas é de, aproximadamente, 
1,5 milhão de quilômetros 
quadrados, com fronteiras 

SINE MANAUS TECNOLOGIA E EDUCAÇÃO

de países como Peru, Co-
lômbia e Venezuela, além 
abranger áreas de mata, rios 
e locais de responsabilidade 
de municípios e da União. 

“Não tem como o Estado 
fazer ou tocar uma ação de 
Segurança Pública sem que 
haja o entendimento en-
tre essas forças. O Exército, 
por exemplo, a Marinha e a 
Aeronáutica são forças que 
detêm um conhecimento da 
Amazônia como nenhuma 
outra força no mundo. En-
tão, a gente precisa desse 
apoio, dessa colaboração e 
desse entendimento para 
que a gente possa avançar 

nessa política de Segurança 
Pública no Amazonas”, afir-
ma o governador do Estado.

Ainda em sua fala, Wil-
son Lima cita avanços em 
sua gestão para reforçar 
e valorizar o trabalho das 
forças de segurança do 
Amazonas, a exemplo da 
entrega de equipamentos 
individuais e coletivos, auxí-
lio fardamento, gratificação 
por cursos e aumento de 
hora extra. Além disso, no 
âmbito do Consórcio da 
Amazônia Legal, já há tra-
balhos colaborativos com 
estados que fazem fronteira 
com o Amazonas.

Também estiveram pre-
sentes o secretário de Se-
gurança Pública do Amazo-
nas, general Carlos Alberto 
Mansur; o comandante-
-geral da Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), coronel 
Vinícius Almeida, e coman-
dantes das Polícias de ou-
tros estados do Norte; o 
comandante-geral do Cor-
po de Bombeiros, coronel 
Orleilso Ximenes Muniz; o 
chefe da Casa Militar, Cel. 
Fabiano Bó; o secretário 
Municipal de Segurança Pú-
blica e Defesa Social, Sérgio 
Fontes; entre outras autori-
dades militares e civis.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree

Veículos abandonados são 
removidos de vias públicas

O Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM) participou, na 
quarta-feira (12), da Opera-
ção “Sucata”, desencadeada 
pelo Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana (IMMU) 
no bairro Parque Dez de 
Novembro e no Conjunto 
Jardim Paulista, localizado 
no bairro Aleixo, ambos na 
zona centro-sul de Manaus.

A operação tem como 
principal objetivo combater 
a permanência de veícu-
los sucatas em estado de 
abandono nas vias públi-
cas, garantindo segurança 
no trânsito e promoven-
do qualidade de vida aos 
pedestres. Além do Detran 
Amazonas, a operação con-
tou também com o apoio 
da Guarda Municipal e da 
Polícia Militar.

Segundo o coordenador 
de fiscalização do Detran 
Amazonas, Arthur Cruz, os 
órgãos que integram o Sis-
tema Nacional de Trânsito 
contam com a colaboração 
de todos os cidadãos nessa 

Escola estadual é selecionada para 
receber materiais de robótica

Da redação

A Escola Estadual de Tem-
po Integral Altair Severiano 
Nunes, localizada no bairro 
Parque 10, zona centro-
-sul de Manaus, foi a única 
do Amazonas selecionada 
por Positivo, LEGO e Dis-
ney para receber materiais  
de robótica.

Cada instituição selecio-
nada receberá material da 
temporada, um conjunto 
LEGO® Education e acesso 
aos materiais digitais. Além 
dos materiais gratuitos, as 
instituições receberão a 
formação necessária para 
a aplicação do programa, 
com a participação de, pelo 
menos, 20 estudantes de 
escolas públicas.

A responsável por submeter 
a unidade de ensino à seleção 
foi a coordenadora da área 
de ciências da escola, Liane 
Galvão de Lima. Ela explicou 
que o edital seguia alguns 
critérios de avaliação. 

“Fomos aprovados por 
responder às orientações 
do edital, como possuir La-
boratório Maker e Conselho 
Escolar. Além disso, incenti-
vamos o ensino de robótica, 
que agrupa disciplinas em 
Ciência, Tecnologia, Enge-
nharia e Matemática”, des-
taca a docente. 

A estudante Letícia Soares, 
de 11 anos, revela que está 
ansiosa para receber os ma-
teriais da iniciativa. “A minha 

OPERAÇÃO SUCATA

importante iniciativa.
“Pedimos que, caso iden-

tifiquem veículos abando-
nados ou sucatas em sua 
região, entrem em contato 
via telefone do Plantão do 
Trânsito do Órgão Munici-
pal de Trânsito, o 0800 092 
1188”, ressalta Cruz.

Todos os veículos remo-
vidos são levados ao par-
queamento terceirizado da 
Prefeitura de Manaus, local 
onde os proprietários pode-
rão dirigir-se para verificar 
as pendências necessárias 
para reaver o veículo.

Ação visa combater a permanência 
de veículos abandonados nas ruas

expectativa é bem grande, 
pois acredito que com os 
kits nós vamos aprender e 
também vamos nos divertir, 
além de também conseguir 
treinar o nosso raciocínio”, 
pontua Letícia. 

Já o aluno Arthur Alves, 
que já tem afinidade com o 
estudo de robótica, enfatiza 
a importância de ampliar os 
conhecimentos com o uso 
da tecnologia. “Esse projeto 
com certeza vai contribuir 

INICIATIVA

Edital é uma iniciativa da Positivo, em parceria com a Disney e LEGO

EUZIVALDO QUEIROZ

para o meu futuro, então, 
eu estou bem animado para 
começar a fazer uso dos jogos 
que a escola vai receber”, 
finaliza o estudante. 

A iniciativa integra os 
programas FIRST® LEGO® 
League Discover e FIRST® 
LEGO® League Explore, que 
visam proporcionar a apren-
dizagem de robótica aos es-
tudantes. O edital, que se-
lecionou 37 Associações de 
Pais e Mestres em todo país, 
é uma iniciativa do Instituto 
Positivo, em parceria com a 
Disney e LEGO® Foundation. 

A FIRST® está no Brasil 
desde 2004 e todos os anos 
lança um tema para suas 
competições, nas quais cada 
faixa-etária enfrenta desafios 
relacionados ao tema esco-
lhido. Os programas desen-
volvidos pela ONG são re-
conhecidos em mais de 100 
países e contaram com a 
participação de mais de 504 
mil pessoas em mais de 200 
eventos.

DIVULGAÇÃO

Sine oferta 
137 vagas 
de emprego

MMAANNAAUUSS

O Sine Manaus está ofer-
tando 137 vagas de empre-
go em várias áreas de atua-
ção, nesta quinta-feira (13), 
de 8h às 16h. O candidato 
precisa validar a Carteira 
Digital e Previdência Social 
(CTPS) no aplicativo “Car-
teira de Trabalho Digital” ou 
acessar o site do Governo 
Federal, e, para concorrer às 
vagas, deve acessar o Portal 
Emprega Brasil para fazer a 
solicitação de cadastro.

Para participar da pré-se-
leção e concorrer a uma das 
vagas disponíveis, ou rece-
ber orientação de cadastro, 
Carteira de Trabalho Digital 
e seguro-desemprego, os 
candidatos devem com-
parecer a um dos postos 
do Sine Manaus: na ave-
nida Constantino Nery, 
bairro São Geraldo, zona 
centro-sul; ou no shopping 
Phelippe Daou, na avenida 
Camapuã, bairro Cidade de 
Deus, zona leste.

Os interessados devem 
estar munidos do compro-
vante de vacinação (Co-
vid-19), currículo e docu-
mentos pessoais (RG, CPF, 
PIS, CTPS, comprovante de 
escolaridade e residência). 
Não é necessário apresen-
tar cópias, somente os do-
cumentos originais.

Atendimento ocorre de 8h às 16h

LUCAS SILVA



‘Estuprador em série’ do 
Centro de Manaus é preso

Da redação

Tonyelson Souza da 
Silva, de 30 anos, 
é apontado pela 
Polícia Civil como 

autor de, ao menos, três 
abusos sexuais cometidos 
contra mulheres no Centro  
de Manaus.

Ele foi preso pela segunda 
vez na última terça-feira 
(11), após prisão e soltura 
em 2014 pelos mesmos cri-
mes contra duas crianças, 
em Iranduba (localizado a 
27 quilômetros da capital).

A operação desta vez, 
por meio do 24º Distrito 
Integrado de Polícia (DIP), 
indica que o suspeito se 
aproveitava da fragilidade 
das vítimas para roubá-las, 
além dos abusos.

Segundo o delegado 
Marcelo Martins, titular da 
unidade policial, os crimes 
ocorreram em datas próxi-
mas, geralmente por vol-
ta das 19h, em horário de 
grande movimento naquela 
região da cidade.

“Ele [Tonyelson] ficava 
observando as mulheres 
que circulavam na locali-
dade e, aquelas que não se 
atentavam ou demoravam 
para trancar as portas dos 
carros, ele as dominava com 
uma arma branca, conduzia 
o veículo para um local de-
serto e cometia os delitos”, 
revela o delegado.

Conforme Martins, além 
de ameaçá-las com uma 
arma branca, o infrator tam-
bém estrangulava as mu-
lheres, fazendo com que 
elas desmaiassem no mo-

mento da ação criminosa.
“Este homem provocou 

mais de dez desmaios em 
uma única vítima durante 
o crime. Outra mulher tam-
bém contou que percebeu 
o estupro ainda em curso, 
quando voltou a consciên-
cia após receber um golpe 
‘mata leão’. Já em outro 
caso, o indivíduo arrancou 
a orelha de uma vítima com 
uma mordida”, relata a au-
toridade policial.

Ainda segundo o titu-

Homem de 30 anos é 
apontado pela Polícia 
Civil como autor de, ao 
menos, três abusos se-
xuais cometidos con-
tra mulheres no Centro 
da capital

lar, todas as três vítimas 
reconheceram Tonyelson 
como autor dos estupros, 
que também resultavam na 
subtração dos celulares. A 
polícia afirma que ele utili-
zava o aparelho para gravar 
os abusos.

Reincidência e procedi-
mentos

Tonyelson foi preso na rua 
Alexandre Amorim, bairro 
Centro, zona sul da capital 
amazonense. Ele respon-

Suspeito foi preso pela segunda vez, na última terça-feira (11), após prisão e soltura em 2014 pelos mesmos crimes

derá por estupro e roubo 
e ficará à disposição do 
Poder Judiciário.

O delegado Marcelo Mar-
tins relata que, em 2014, 
Tonyelson foi preso pela 
Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM) por ter abusado se-
xualmente de duas vítimas, 
que tinham 12 e 15 anos 
na época. 

O crime ocorreu no muni-
cípio de Iranduba e, segundo 
as investigações, o suspeito 
teria levado as vítimas até 

uma chácara no quilômetro 
26 da rodovia AM-070 (es-
trada Manoel Urbano) para 
cometer os abusos.

“Conseguimos tirar este 
criminoso de circulação, re-
afirmando, assim, o com-
promisso com a segurança 
pública do Estado. E pedi-
mos, gentilmente, que as 
mulheres que estejam sozi-
nhas em veículos, atentem 
para o travamento rápido 
das portas de seus carros”, 
orienta Martins.

Suspeito de 
extorsão e 
sequestro é 
preso

ZONA NORTE

Emerson Brito de Farias, 26, 
foi preso em flagrante na quar-
ta-feira (12) pelo envolvimento 
em caso de extorsão mediante 
sequestro. A vítima era um 
homem de 54 anos.

O crime ocorreu na última 
terça-feira (11), por volta das 
7h40, no conjunto Amazonino 
Mendes (Mutirão), bairro Novo 
Aleixo, zona norte de Manaus.

Segundo o delegado Danniel 
Antony, adjunto da Delegacia 
Especializada em Homicídios 
e Sequestros (DEHS), a vítima, 
que é um trabalhador autôno-
mo, foi abordada em frente à 
casa dele por quatro homens, 
encapuzados e fortemente 
armados, que o renderam e 
o colocaram dentro de um 
veículo sedan de cor branca.

Posteriormente, os autores 
ficaram rodando com a víti-
ma pela cidade, na tentativa 
de conseguir algum valor de 
resgate por familiares e ami-
gos. Eles, inclusive, também 
estavam em posse dos apli-
cativos bancários da vítima, 
que chegou a ser agredida 
fisicamente com chutes, tapas 
e coronhadas.

“Também tivemos uma se-
gunda vítima, de 36 anos, que 
foi coagida a transferir R$ 2,8 
mil via pix para uma conta 
bancária, além de mais uma 
transferência programada no 
valor de R$ 20 mil. Durante as 
diligências conseguimos iden-
tificar que essa conta pertence 
a Emerson e também prendê-lo 
em flagrante”, informa Antony.

Conforme a autoridade po-
licial, a vítima foi liberada nas 
imediações da comunidade 
União da Vitória, bairro Ta-
rumã, zona oeste, ainda na 
terça-feira.

“As diligências seguem para 
identificar os responsáveis pelo 
sequestro. Acreditamos se tra-
tar de um grupo criminoso em 
que há uma divisão de tarefas, 
em que uma parte é respon-
sável pela parte violenta, já a 
outra pelo recebimento dos 
valores”, explica o delegado.

YURE MENEZES
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Mulher é presa com armas, munições 
e drogas em Tabatinga
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A Operação Hórus/Fron-
teira Mais Segura realizou 
a prisão em flagrante de 
uma mulher, de 31 anos, 
na área da Tríplice Fronteira 
entre Brasil, Colômbia e 
Peru, no município de Ta-
batinga (localizado a 1.108 
quilômetros de Manaus).

A prisão foi efetuada na 
quarta-feira (12). Com a 
suspeita, foram apreendi-
das 293 munições, duas 
pistolas e 14 porções 
grandes de entorpecen-
tes, entre cocaína e ma-
conha. Os policiais locali-
zaram a suspeita, após uma  
denúncia anônima. 

As informações indica-
vam que uma mulher de 
estatura mediana, com ta-
tuagem no braço, usando 
óculos, estava guardan-
do materiais ilícitos para 
uma determinada facção 
criminosa. As equipes fo-
ram ao local indicado, onde 
localizaram e prenderam  
a suspeita. 

Durante revista, os poli-

OPERAÇÃO HÓRUSINTERIOR MAIS SEGURO

SSP apresenta projeto 
em Manacapuru

Equipes da Secretaria de Segu-
rança Pública do Amazonas (SSP-
-AM) estiveram em Manacapuru 
(a 68 quilômetros de Manaus) 
para apresentar o projeto ‘Inte-
rior Mais Seguro’. A ação faz par-
te da implementação do Plano 
Estadual de Segurança Pública e 
Defesa Social.

Nesta fase inicial, foram rea-
lizadas visitas às unidades dos 
órgãos estaduais e municipais 
de segurança pública para buscar 
fortalecer a sensação de segu-
rança na cidade.  

Nos encontros, que ocorre-
ram entre segunda (10) e terça-
-feira (11), foram apresentadas 

ciais apreenderam as duas 
pistolas, as munições e as 
porções de entorpecen-
tes. À polícia, antes de ser 
encaminhada à Delegacia 
de Polícia Civil, a suspeita 
informou que estava guar-
dando a mochila para uma 
outra pessoa.

Projeto também foi apresentado em Iranduba, Tefé e Autazes

Vale ressaltar que, na 
última sexta-feira (7), a 
Secretaria de Estado de 
Segurança Pública (SSP-
-AM), em conjunto com a 
Polícia Militar do Amazo-
nas (PMAM), enviou um re-
forço policial com militares 
do Comando de Policia-

as principais reivindicações, co-
lhidas durante visitas ao Instituto 
Municipal de Trânsito de Ma-
nacapuru (Imtrans), 9º Batalhão 
da Polícia Militar, 2ª Companhia 
Independente de Bombeiros e 
a Delegacia Interativa de Polícia 
(DIP) do município.

As equipes coordenadas pelo 
Centro Integrado de Acompa-
nhamento de Projetos e Elabo-
ração de Políticas de Segurança 
Pública (Ciaesp) apresentaram, 
então, as medidas prioritárias, 
que devem ser adotadas para 
resolver os problemas identifi-
cados e fortalecer a segurança 
pública no município.

mento Especializado (CPE)  
para Tabatinga.

“As equipes estão reali-
zando incursões em con-
junto com policiais do 8º 
Batalhão da Polícia Militar 
para fortalecer a sensação 
de segurança na cidade”, 
destaca a SSP.

As equipes realizaram a apreensão a partir de uma denúncia anônima

DIVULGAÇÃO



Política Deputados aprovam textos 
e emendas antes do recesso

LDO 2024

Presidente da CMM, vereador Caio André (PSC) 
quer buscar solução para pagamento da data-
-base de profissionais da saúde

DATA BASE

Relator prometeu vota-
ção até outubro. Tebet 
diz que senado ‘terá o 
tempo dele’ para o texto

Apesar de pressões 
de parte da base 
aliada, o relator da 
reforma tributária 

no Senado, Eduardo Bra-
ga (MDB-AM), descartou o 
fatiamento da proposta na 
Casa. O parlamentar pro-
meteu concluir a votação 
do texto até outubro para 
reenviá-lo de volta à Câ-
mara dos Deputados, que 
votaria tudo novamente e 
mandaria o texto de volta 
ao Senado antes do fim 
do ano.

“Ouvi, em algum lugar, 
alguém dizer: vamos fa-
zer promulgação do que 
é consenso e fatiar a PEC 
[proposta de emenda à 
Constituição]. Isso é uma 
coisa comum quando se tra-
ta de uma matéria que não 
é sistêmica. Mas em uma 
matéria sistêmica, onde o 
artigo primeiro tem a ver 
com o segundo, que tem 
a ver com o terceiro… É 
muito complexo. Portan-
to, a percepção que temos 
é que é quase impossível 
fatiar uma PEC sobre uma 
matéria sistêmica como a 
reforma tributária”, decla-
rou o senador.

Braga confirmou a infor-
mação do presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), de que a reforma 
tributária não deverá ter 
partes votadas separada-
mente. Pacheco concedeu 
entrevista coletiva na resi-
dência oficial da Presidência 
do Senado, acompanhado 
dos ministros da Fazenda, 
Fernando Haddad, e do Pla-

O senador Eduardo Braga (MDB-AM) é o relator do texto no Senado Federal

Braga descarta fatiamento de texto 
da Reforma Tributária no Senado

nejamento, Simone Tebet.
Braga informou que a 

PEC, aprovada em segundo 
turno na última sexta-feira 
(7), ainda não chegou ao 
Senado, mas disse que o 
anúncio de seu nome como 
relator foi adiantado para 
que as negociações pos-
sam começar no Senado. 
O parecer final, ressaltou 
Braga, será elaborado em 
acordo com Pacheco e com 
o presidente da Comissão 
de Constituição de Justiça 
(CCJ) do Senado, Davi Al-
columbre (União-AP).

Revisão global
Tradicionalmente, o Se-

nado aprova os pontos de 
consenso de uma PEC, que 
são promulgados, e envia o 
restante para os deputados. 
Sem adiantar comentários 
sobre o mérito do texto, o 

relator disse apenas que a 
simplificação dos tributos so-
bre o consumo, primeira fase 
da reforma tributária, precisa 
ser vista “de forma global”.

“O mais provável é vo-
tar no começo de outubro, 
meados de outubro. Nossa 
esperança e nosso desejo é 
de que até meados de outu-
bro a gente possa devolver 
a PEC, com a esperança 
de que a Câmara possa 
deliberar e nos devolver, 
e para que até o final do 
ano tenhamos uma reforma 
tributária”, disse.

Um dos temas que devem 
ser revistos, segundo Braga, 
será a Zona Franca de Ma-
naus. Para conseguir votos 
da bancada do Amazonas, 
o relator da reforma na Câ-
mara, deputado Aguinaldo 
Ribeiro (PP-PB) incluiu um 
fundo para a diversificação 

da economia do Amazonas 
até 2073.

A reinclusão de incentivos 
fiscais para as indústrias 
do Norte, do Nordeste e 
do Centro-Oeste, admitiu 
o relator, também poderá 
ser revisada. O destaque 
que previa os benefícios 
foi derrubado pela Câmara 
dos Deputados por apenas 
um voto, obtendo 307 dos 
308 votos necessários para 
ser aprovado.

‘Pequenos reparos’
O vice-presidente e mi-

nistro do Desenvolvimen-
to, Indústria, Comércio e 
Serviços (MDIC), Geraldo 
Alckmin, afirmou nesta 
quarta-feira (12), que o Se-
nado buscará restabelecer a 
emenda da reforma tributá-
ria para incentivar projetos 
industriais aprovados até o 

final deste ano.
O artigo presente na re-

forma tributária amplia be-
nefícios tributários de PIS, 
Cofins e IPI valerá 2032, 
para projetos industriais 
aprovados até o final de 
2021, incluindo aqueles 
que ampliem ou reiniciem 
a produção em plantas in-
dustriais inativas.

Desse modo, a inclusão 
do benefício havia sido um 
pedido do ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad, 
sob comando do presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva. 
O artigo foi apelidado nos 
bastidores da votação na 
Câmara, de “emenda Lula”. 
Isso porque iria possibilitar 
que a montadora chinesa 
BYD, que se comprome-
teu em assumir a fábrica 
da Ford em Camaçari, na 
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fícios fiscais até 2032.

“Pequenos reparos serão 
feitos na reforma tributária 
pelo Senado por isso é um 
sistema bicameral. O Sena-
do deve trazer segurança 
jurídica para investimentos 
já realizados. A posição do 
governo não é tirar empre-
sas de lugar nenhum, mas 
consolidá-las”, afirmou Al-
ckmin, no programa “Bom 
dia, ministro” da EBC.

Alckmin comemorou a 
aprovação da reforma tri-
butária na Câmara dos De-
putados e repetiu o balanço 
do programa automotivo 
que concedeu créditos tri-
butários para as montado-
ras em troca de descontos 
em automóveis, caminhões 
e ônibus novos.

Pressão de Tebet
A ministra do Planeja-

mento e Orçamento, Si-
mone Tebet, disse nesta 
quarta-feira que, se muitas 
exceções forem feitas a di-
ferentes setores no projeto 
de reforma tributária, ela se 
tornará “neutra” em impac-
to no Produto Interno Bruto 
(PIB) e será necessário uma 
alíquota única alta.

“Se nós aumentarmos de-
mais as exceções, no que 
se refere a crescimento do 
PIB, ela (reforma tributária) 
se torna neutra... e você 
vai ter que provavelmente 
aumentar mais a alíquota 
a ser cobrada”, disse Tebet 
em entrevista à GloboNews.

A ministra afirmou ainda 
que o Senado “terá o tem-
po dele” para construir um 
bom texto para a reforma 
tributária, que já foi aprova-
da pela Câmara na semana 
passada, e disse que o go-
verno está muito otimista 
em relação à votação da 
proposta na Casa.

Deputados estaduais aprovam LDO
Hector Silva

A Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas 
(Aleam) aprovou a Lei de 
Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) para o ano de 2024 
nesta quarta-feira (12), 
um dia antes do início 
do recesso parlamentar, 
que ocorrerá de 13 a 31 
de julho. Os deputados 
tinham proposto anterior-
mente que a votação fosse 
realizada antes do dia 13 
de julho.

Ao todo, foram aprova-
das 20 proposições, in-
cluindo Mensagens Gover-
namentais e Projetos de 
Lei. Dentre elas, destaca-se 
o Projeto de Lei nº 72/2022, 
de autoria do presidente 
da Aleam, Roberto Cidade 
(União Brasil), que trata da 
atenção à saúde ocupacio-
nal dos profissionais de 
Educação da rede estadual 
de ensino no Amazonas.

Outra proposta aprova-
da foi o Projeto de Lei 
nº 642/2023, originado 
da Mensagem Governa-
mental nº 57/2023, que 

Caio André busca soluções para 
pagamento de data-base de servidores

O pagamento da data-base 
dos servidores públicos mu-
nicipais da saúde voltou a ser 
pauta discutida na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM).  
Aparteando o discurso do ve-
reador Marcelo Serafim (PSB), 
que levou o assunto à tribuna, 
o presidente da CMM, vere-
ador Caio André (Podemos), 
assumiu o compromisso de 
buscar o Executivo Municipal 
a fim de resolver o impasse.

Caio André voltou a afirmar 
que a Casa Legislativa luta, 
desde o início desta 18ª Legis-
latura, por questões trabalhis-
tas que venham a beneficiar 
profissionais de diversas áreas. 
“Todo e qualquer aumento, 
todo e qualquer Plano de Car-
gos, Carreiras e Salários foi 
votado por unanimidade nesta 
Casa e foi aprovado em busca 
da melhoria das condições de 
trabalho e dos salários dos 
servidores públicos munici-
pais”, disse.

Representando a categoria, 
servidores da saúde ocuparam 
a galeria do plenário Adriano 
Jorge. O presidente da CMM 

afirmou, ainda, que a Câmara 
Municipal, enquanto Poder Le-
gislativo, precisa se unir em 
prol destes profissionais.

“Nós precisamos nos unir 
para, definitivamente, resolver 
a questão da data-base dos 
profissionais de saúde, junto 
à Prefeitura de Manaus. Não 
pode passar um dia sequer 
sem que haja uma previsão 
para o pagamento da data-
-base”, afirmou o presidente 
da CMM.

Caio finalizou convidan-
do os demais parlamentares 

ALEAM

reconhece as línguas in-
dígenas faladas no Estado 
do Amazonas como patri-
mônio cultural imaterial. 
Esse projeto estabelece a 
cooficialização das línguas 
indígenas e implementa a 
Política Estadual de Prote-
ção das Línguas Indígenas 
do Estado do Amazonas.

Votação aconteceu em sessão ordinária na quarta-feira (12)

para reunir novamente com 
o prefeito de Manaus, David 
Almeida, e os titulares das 
secretarias municipais de Fi-
nanças e de Saúde, a fim de 
resolver o impasse e dar um 
retorno positivo aos servidores 
públicos municipais da saúde.

“A partir de hoje sairemos 
daqui e iremos em busca do 
prefeito de Manaus, do secre-
tário Clécio Freire (Semef), da 
secretária Shádia Fraxe (Semsa), 
para que nós consigamos en-
contrar uma saída mais urgente 
possível,”, enfatizou Caio André.

PROFISSIONAIS DA SAÚDE

Vereador disse que vai falar com prefeito e secretária de saúde

A LDO 2024 aguarda agora 
a sanção do governador Wil-
son Lima. A partir de 1º de 
agosto, os deputados rece-
berão do governo estadual o 
projeto da Lei Orçamentária 
Anual (LOA) para 2024, com 
um orçamento estimado em 
R$ 29,3 bilhões, que deverá 
ser votado até o final do ano.



amazônica vire renda, em-
prego, empresas e negó-
cios”, explicou o ministro, 
ao destacar o potencial da 
região para indústrias como 
as farmacêuticas, de cosmé-
ticos e de alimentos. 

Núcleo de negócios
O decreto presidencial 

que qualificou a organiza-
ção social responsável por 
gerir o CBA foi assinado em 

maio pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, sob 
a justificativa de agregar 
valor e impulsionar novos 
negócios a partir dos re-
cursos naturais que são en-
contrados na Amazônia. Até 
então, o CBA era chamado 
de Centro de Biotecnologia 
da Amazônia. Desde então, 
o CBA passou a ter um 
núcleo de negócios com 
atuação em duas frentes. A 

primeira, voltada a pesqui-
sas que resultem em pro-
dutos de “prateleira” que 
integrem o portfólio do 
centro, serão oferecidos a  
potenciais investidores.

A segunda frente, em 
parcerias com a iniciativa 
privada, garantirá o forne-
cimento de matéria-prima 
com regularidade e a preços 
competitivos, dando con-
dições mínimas para que 

Economia

Assinatura do contrato 
de gestão do Centro 
de Bionegócios da 
Amazônia (CBA) está 
prevista para o dia 25

A Zona Franca de 
Manaus receberá 
aproximadamente 
R$ 1,6 bilhão em 

novos investimentos, o que 
poderá resultar na geração 
de mais de 1,6 mil novos 
empregos. Segundo o vice-
-presidente e ministro do 
Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin, o valor 
terá como destino novos 
empreendimentos na am-
pliação das instalações de 
indústrias já existentes.

“Eu quero trazer uma boa 
notícia sobre a Superinten-
dência da Zona Franca de 
Manaus (Suframa): teremos 
perto de R$ 1,6 bilhão de in-
vestimentos novos. Em no-
vas fábricas ou na ampliação 
de indústrias já existentes”, 
disse Alckmin ao ressaltar 
o interesse do governo em 
manter o Polo de Manaus, 
responsável por mais de 
100 mil empregos diretos 
na região.

Nesta quarta-feira (12), Al-
ckmin informou que a assi-
natura do contrato de gestão 
do Centro de Bionegócios da 
Amazônia (CBA) está previs-
ta para o dia 25 de julho.

“Assinaremos em Manaus 
o primeiro contrato de ges-
tão com uma Organização 
Social [Fundação Universi-
tas de Estudos Amazôni-
cos], com a interveniência 
do Instituto de Pesquisas 
Tecnológicas de São Pau-
lo. Nosso objetivo é fazer 
com que a biodiversidade 

Geraldo Alckmin, anuncia investimentos no programa Bom Dia, Ministro, da EBC 

Zona Franca de Manaus terá R$ 1,6 
bilhão em novos investimentos

a indústria se estabeleça 
e haja sustentabilidade no 
trabalho das comunidades 
diretamente envolvidas, 
como ribeirinhos e povos 
originários. Entre os exem-
plos práticos da atuação 
do CBA estão o desenvol-
vimento de catalisadores a 
partir do lodo para pro-
dução de biocombustíveis; 
o uso de insumos locais e 
resíduos fabris para obten-
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o que é a taxa Selic?
A taxa Selic vem ganhando 

destaque nos últimos tempos, 
especialmente este ano, quan-
do se intensificou a expectativa 
de que ela passa a um patamar 
mais baixo, hoje em 13,75%.

Mas o que é essa taxa? A Selic 
é uma das variáveis macroeco-
nômicas mais importantes da 
economia, cumprindo várias 
funções e impactando diferen-
tes âmbitos no mercado e no 
cenário econômico.

Antes de ser uma taxa, a 
Selic é uma sigla para Sistema 
Especial de Liquidação e de 
Custódia. Esse sistema foi cria-
do pela Andima (Associação 
Nacional das Instituições do 
Mercado Aberto) (atual An-

CENÁRIO ECONÔMICO

bima) e pelo Banco Central 
(BC), em 1979, para disciplinar 
e agilizar a compra e venda 
de titulos públicos. 

Por conta da eficiência que 
o sistema Selic garantiu ao BC 
no controle sobre as reservas 
bancárias, a taxa foi adotada, 
em março de 1999, como a 
única para indicar os juros do 
país. Antes, o Banco Central 
usava o sistema de banda de 
juros, que foi extinto.

Atualmente, a Selic está no 
percentual de 13,75% ao ano.

Além de ser um dos principais 
instrumentos do governo para 
controlar a economia, também 
é um índice que influencia dire-
tamente no bolso das pessoas.

Qual é o significado de Selic?

Shutterstock

REPRODUÇÃO
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ção de bioplásticos, celulose 
e membranas bacterianas 
que podem, inclusive, ser 
transformadas em bebidas 
probióticas, como o kombu-
cha; processos avançados 
para obtenção de açaí liofili-
zado, manteiga de cupuaçu 
e óleos essenciais com a cas-
ca da laranja; e produção de 
corantes naturais a partir de 
mais de 2,6 mil espécies de 
microrganismos da região.

4,818

4,818

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3

Pontos

302,02
146.215,33

 0,09 
117.666,49

VENDADólar
Variação
-0,90 %

5,365

5,366

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
0,28 %

Wilson Lima afirma que Orçamento para 2024 
prioriza desenvolvimento social e econômico

O Projeto de Lei de Dire-
trizes Orçamentárias (LDO), 
que prevê orçamento de R$ 
29,3 bilhões para 2024, foi 
aprovado nesta quarta-feira 
(12), pela Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam). 
O governador Wilson Lima 
destaca que a prioridade são 
as áreas que garantem desen-
volvimento socioeconômico 
da população amazonense. 

“Eu tenho conversado com o 
presidente da Assembleia Le-
gislativa e com os deputados 
sobre a LOA (Lei Orçamentá-
ria Anual) para priorizar as ver-
tentes que são importantes 
para fazer com que o Estado 
do Amazonas avance. A ques-
tão do social, como o auxílio 
estadual permanente, peixe 
no prato, e por outro lado a 
geração de emprego e renda 
com os cursos de formação e 
qualificação”, afirmou Wilson 
Lima. O governador também 
pontuou a importância do 
orçamento ao segmento de 
infraestrutura, tendo em vista 
o desenvolvimento do inte-
rior do estado. “É preciso uma 
infraestrutura que permita o 

avanço do desenvolvimento 
econômico, como é o caso da 
AM-010, em que estamos em 
um trabalho de recuperação 
dessa rodovia, e no momento 
em que ela estiver concluí-
da vai possibilitar a amplia-
ção de novos negócios para  
aquela região”.

O Governo do Amazonas 
encaminhou à Aleam, no dia 

31 de maio, o Projeto de Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) que, para o ano de 
2024, é 9,75% superior à LDO 
de 2023, que calculou em 26,7 
bilhões o volume de gastos e 
receitas do Estado.

A Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias compreende as metas e 
prioridades da administração 
pública estadual. Estabelece 

DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO

Projeto do orçamento foi aprovado nesta quarta-feira (12)

as diretrizes de política fiscal 
e as metas, em consonância 
com a trajetória sustentável 
da dívida pública. Além disso, 
a LDO orienta a elaboração da 
lei orçamentária anual, dispõe 
sobre as alterações na legis-
lação tributária e estabelece 
a política de aplicação das 
agências financeiras oficiais  
de fomento.
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acima dos 16% de março.
Já o percentual de execu-

tivos e analistas que acham 
que a economia vai piorar 
nos próximos 12 meses des-
pencou nas três rodadas 
da pesquisa da Genial-Qua-
est-, passando de 78%, em 
março, para 61%, em maio, 
e para 21%, em julho. 

Melhor percepção de 
Haddad 

Os agentes do mercado 
financeiro melhoraram a 
avaliação do ministro da Fa-
zenda. Entre maio e julho, o 
percentual de entrevistados 

que consideram o trabalho 
de Haddad positivo saltou 
de 26% para 65%. Em mar-
ço, na primeira rodada da 
sondagem, a aprovação do 
chefe da equipe econômica 
de Lula era de apenas 10%. 
“A atuação do Haddad tem 
feito com que ele se torne 
o queridinho do mercado. 
Está atendendo aquilo que 
o mercado espera. Enquan-
to isso, Lula faz discurso pra 
atender a sua base. Ou seja, 
é uma boa dupla!”, destacou 
o cientista Felipe Nunes, 
diretor da Quaest.

Por outro lado, a avalia-

ção regular de Haddad caiu 
nas três edições, passando 
de 52%, em março, para 
37%, em maio, e para 24%,  
em julho.

Enquanto isso, o percen-
tual de avaliações negati-
vas de Haddad recuaram 
de 38%, em março, para 
37%, em maio, e para 11%,  
em julho. 

Outros pontos
A maioria dos entrevista-

dos continua achando que 
o governo não está preo-
cupado com o controle da 
inflação, tanto que atingiu 

Os agentes do merca-
do financeiro melho-
raram a avaliação do 
ministro da Fazenda

De acordo com a 
terceira rodada da 
pesquisa Genial-
-Quest: “O que 

pensa o mercado financei-
ro”, divulgada nesta quarta-
-feira (12), a avaliação da 
Haddad melhorou.

Conforme os dados da 
sondagem de opinião fei-
ta pela Quaest Consultoria 
encomendada pela Genial 
Investimentos, 44% dos en-
trevistados avaliam o go-
verno Lula 3 como negativo. 
Esse percentual era quase o 
dobro em maio, de 86%, e 
de 90%, na edição anterior, 
de março. Enquanto isso, 
36% dos entrevistados dis-
seram que o governo Lula 
3 é regular, acima dos 12%, 
registrados em maio, e dos 
10%, em março. A avaliação 
positiva do governo, que es-
tava em zero e passou para 
2%, entre março e maio, na 
edição deste mês, chegou 
a 20%.

Em julho, 53% dos entre-
vistados consideram que a 
política econômica do país 
está indo na direção errada, 
abaixo dos 90% de maio e 
dos 98% em março.

Por outro lado, as res-
postas de que a política 
econômica está na direção 
certa passou de 2%, em 
março, para 10%, em maio, 
e agora, para 47%, em julho.

Para 53% dos entrevista-
dos a economia vai melho-
rar nos próximos 12 meses, 
dado bem acima dos 13% 
contabilizados em maio e 
dos 6%, em março.

O percentual de pessoas 
que acreditam que a eco-
nomia vai ficar do mesmo 
jeito no mesmo período 
permaneceu em 26% em 
relação a maio, que estava 

A Quaest  realizou 94 entrevistas com gestores, economistas

Equipe econômica do governo 
Lula é bem avaliada em pesquisa

o pico de 80% em março, e 
recuou para 66%, em julho, 
levemente abaixo dos 68% 
de março. O percentual de 
pessoas que acreditam que 
o governo está preocupa-
do em segurar a inflação 
passou de 20% para 34%, 
na mesma base de compa-
ração. Em março essa fatia 
era de 32%. A decisão do 
Conselho Monetário Nacio-
nal (CMN) de manter a meta 
de inflação, de 3%, para os 
próximos três anos e com 
banda de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima 
ou para baixo, foi conside-

Petrobras bate recorde de 
produção de gasolina e diesel

A Petrobras bateu recor-
des mensais de produção 
de gasolina e diesel S10, 
em junho, conforme infor-
mou nesta terça-feira (11), 
a companhia. Somente de 
gasolina foram produzidos 
2,01 bilhões de litros, me-
lhor resultado desde 2014. 
Já a produção de diesel S10, 
chegou aos 2,11 bilhões de 
litros, superando o recorde 
anterior de maio deste ano.

As vendas, segundo a Pe-
trobras, acompanharam o 
aumento da produção. Em 
junho, as vendas registra-
ram aumento, em relação ao 
mesmo período do ano pas-
sado, de 26% na gasolina, 
2,9% no diesel S10 e 5,7% no 
querosene de aviação. O Fa-
tor de Utilização Total (FUT) 
das refinarias da Petrobras 
no segundo trimestre atin-
giu a marca de 93%, de 
acordo com a companhia, 
o melhor resultado desde 
2015. O FUT considera o 
volume de carga de petró-
leo processado e a carga 
de referência das refina-
rias, ou seja, sua capacidade 

RECORDE DE PRODUÇÃO

operacional, respeitando os 
limites de projeto dos equi-
pamentos, os requisitos de 
segurança e a qualidade dos 
derivados produzidos.

Na avaliação da Petrobras, 
os resultados revelam o au-
mento das vendas no mer-
cado interno e a estratégia 
adotada pela Petrobras de 
investir em refino, “visan-
do garantir o atendimento 
de seus compromissos co-
merciais com confiabilidade, 
disponibilidade operacional 
e rentabilidade das suas uni-
dades”, diz em nota.

Segundo a empresa, foram produzi-
dos 2,01 bilhões de litros de gasolina

Divulgação

Divulgação

rada correta por 94% dos 
entrevistados.

Apenas 6% considerou er-
rada outra decisão do CMN, 
de mudar o sistema para 
meta contínua.

Para 54%, os investimen-
tos externos no Brasil vão 
aumentar, e 23% creditam 
a recente melhoria nos pre-
ços dos ativos ao fortaleci-
mento de Haddad.

Para 32% essa recupera-
ção deve-se ao movimento 
dos mercados internacio-
nais, enquanto 20% des-
tacam a atuação do Con-
gresso.

Apenas 3% atribuem a 
mudança a ações do go-
verno Lula. 

Na avaliação de 92% do 
mercado financeiro, a taxa 
básica da economia (Selic), 
atualmente em 13,75% ao 
ano, deve ser reduzida na 
próxima reunião do Con-
selho de Política Monetária 
que ocorre nos dias 1º e 2 
de agosto.

Contudo para 55% dos 
entrevistados, a redução 
deverá ser de 0,25 ponto 
percentual; outros 32% es-
peram queda maior, de 0,50 
ponto percentual. 

De acordo com 55% dos 
entrevistados, o tom da ata 
da última reunião do Co-
pom, entre os dias 20 e 21 de 
junho, foi positivo. A manu-
tenção da Selic em 13,75% 
é considerada correta por 
87% dos entrevistados. A 
atuação de Campos Neto  
foi avaliada positivamente 
por 86% dos agentes finan-
ceiros que responderam  
à pesquisa. 

Sobre a pesquisa
A Quaest  realizou 94 

entrevistas com gestores, 
economistas, analistas e 
tomadores de decisão de 
casas de investimento entre 
os dias 6 e 10 de julho.

Em suma as entrevistas 
foram feitas on-line, por 
meio da aplicação de ques-
tionários estruturados.

Amazonas foi o mais rápido do país em 
abertura de empresas no mês de junho

DIVULGAÇÃO

O empreendedor leva o 
tempo médio de 7 horas 
e 3 minutos para abrir um 
novo negócio

O Amazonas, por meio 
da Junta Comercial do 
Estado (Jucea), foi o es-
tado mais rápido do país 
na abertura de empre-
sas, no mês de junho. Ao 
todo, entre viabilidade e 
registro, o empreendedor 
leva o tempo médio de 7 
horas e 3 minutos para 
abrir um novo negócio 
no mercado local. 

As informações são do 
painel mensal do Mapa do 
Ministério do Desenvolvi-
mento, Indústria, Comér-
cio e Serviços. Anterior-
mente, o Amazonas estava 
em segundo lugar no país, 
com o tempo médio de oito 
horas, para abertura de um 
novo negócio.

Para a presidente da 
autarquia, Maria de Jesus 
Lins,  apesar da  mudança 
constante das estatísticas, 
é uma grande conquista, 
além de um fato histórico 
para o Amazonas, a primei-
ra colocação. 

“Essa conquista para o 

MERCADO LOCAL

Amazonas é o resultado 
de todo um trabalho em 
equipe, desenvolvido pela 
Jucea com os órgãos inte-
grados à RedeSim e com as 
prefeituras do interior do 
estado. E continuaremos 
trabalhando para otimizar 
ao máximo a análise dos 
processos de registro, para 

consolidarmos o nosso es-
tado como líder no em-
preendedorismo no país”, 
pontuou Maria de Jesus. 

Análise
O boletim avalia os mu-

nicípios que estão integra-
dos à Rede Nacional para a 
Simplificação do Registro e 

da Legalização de Empre-
sas e Negócios (Redesim), 
e computando-se o tempo 
que os órgãos integrados 
analisam as solicitações de 
viabilidade do nome em-
presarial e endereço, e o 
processamento dos dados 
de registro nas Juntas Co-
merciais e órgãos de ins-
crição tributária. No caso 
do Amazonas, todos os 62 
municípios estão integra-
dos à Redesim.

Ainda conforme o Mapa, 
não é considerado o tem-
po que o cidadão leva 
para apresentar as do-
cumentações aos órgãos 
públicos entre as etapas  
do processo.

As solicitações de alvarás 
e licenças de empresas e as 
inscrições de Microempre-
endedor Individual (MEI) 
também não são compu-
tadas. Ressalte-se que são 
dispensadas de alvarás e 
licenças as empresas que 
exercem atividades consi-
deradas como baixo risco.



A Subchefia de Prote-
ção e Defesa Civil in-
formou estar atuando 

Nesta quarta-feira (12), 
com a chegada do ciclone 
extratropical na Região Sul, 
várias rodovias estão in-
terditadas no meio oeste 
de Santa Catarina devido 
à chuva intensa em vários 
municípios do estado. A 
SC-355 está fechada nos 
dois sentidos, no trecho 
entre Treze Tílias e Água 
Doce, porque a pista está 
cedendo nas proximidades 
do quilômetro 97,4.

Entre Arroio Trinta e Salto 
Veloso, o deslizamento de 
talude de proteção na al-
tura do quilômetro 24 blo-
queia o tráfego em ambos 
os sentidos da SC-464. Já 
na SC-453, entre Luzerna e 
Ibicaré, as pistas nas duas 
direções estão interditadas 
por causa de alagamentos 
no quilômetro 59.

As equipes da Secretaria 
de Estado da Infraestrutura 
na região trabalham para 
desinterditar as rodovias o 
mais rapidamente possível 
e a Polícia Militar Rodoviá-
ria monitora a situação. A 
recomendação é para os 
motoristas evitarem tran-
sitar nas rodovias e redo-
brar a atenção na estrada 
por causa das chuvas que 
atingem o estado. No Rio 
Grande do Sul, a cidade 
de São Leopoldo já to-
mou medidas referentes à 
passagem do ciclone pelo 
estado. A prefeitura anun-
ciou nesta quarta-feira que 
as aulas na rede municipal 
estão suspensas até quin-
ta-feira (13). A orientação 
é que a rede privada adote 
também a medida.

As coordenadorias muni-
cipais de Proteção e Defesa 

Rodovias estão sendo interditadas em Santa Catarina

Ciclone extratropical causa 
problemas em SC e no RS

Civil já comunicam danos 
relacionados à queda de 
granizo, vendavais e en-
xurradas. Em Sobradinho, 
cidade atingida por chuva 
de granizo, casas estão re-
cebendo lonas para conter 
os estragos. Uma equipe da 
Defesa Civil estadual está em 
deslocamento para a região 
centro serra, a partir de onde 
fará o atendimento aos de-
mais municípios afetados.

A Subchefia de Proteção 
e Defesa Civil informou 
que, desde terça-feira (11), 
está atuando em apoio aos 
municípios atingidos pelas 
chuvas. “Desde o início da 
previsão meteorológica, a 
equipe já contava com me-
didas de prevenção, prepa-
ração e mitigação quanto ao 
evento”, informou o órgão.

A equipe da Sala de Si-
tuação e do Centro de 

Operações da Defesa Civil 
estadual segue monito-
rando o avanço do ciclo-
ne, que vem provocando 
chuvas intensas, granizo 
e vendavais. Além disso, 
a Defesa Civil permanece 
emitindo alertas à popu-
lação quando identificadas 
áreas de risco.

A orientação é de que as 
pessoas se protejam, bus-
quem informações junto à 

Defesa Civil de seu muni-
cípio e sigam as orienta-
ções, especialmente quem 
mora nessas áreas, como 
nas proximidades de rios 
e em encostas com risco 
de desmoronamento.

Durante a vigência dos 
alertas, a recomendação é 
de que as pessoas perma-
neçam em casa, se possível. 
Assim, evita-se a exposição 
a situações de risco.

Avião sai da pista e força 
fechamento do aeroporto em SC

O aeroporto de Florianó-
polis interrompeu as opera-
ções de pouso e decolagem 
na manhã desta quarta-feira 
(12), depois que um avião 
da companhia aérea Latam 
derrapou e saiu da pista 
durante um procedimento 
de aterrissagem.

“A aeronave Airbus A321 
(PT-MXM) extrapolou os li-
mites de pista no pouso do 
voo LA 3300 (São Paulo/
Guarulhos-Florianópolis) 
às 9h20 desta quarta-fei-
ra”, informou a Latam, em 
comunicado. Todos os 172 
passageiros e sete tripulan-
tes foram desembarcados 
em segurança e liberados 
após a avaliação da equipe 
médica, explicou a empresa.

A Zurich Airport Brasil, 
concessionária do aero-
porto, disse, também em 
nota, que 20 voos foram 
impactados pelo fechamen-
to da pista para pousos 
e decolagens. E acrescenta 
que fornece suporte às de-

Nasa divulga foto inédita de 
nascimento de estrelas

Em comemoração ao ani-
versário de um ano do 
início das operações do 
telescópio James Webb, 
a Agência Espacial Norte-
-Americana (Nasa) divul-
gou imagem inédita cap-
turada pelo aparelho.

A foto mostra o nas-
cimento de estrelas, de 
uma forma que nenhum 
outro equipamento havia 
sido capaz de registrar 
até então. A Nasa infor-
mou que algumas das es-
trelas captadas mostram 
sombras do que podem  
ser planetas.

O registro do telescópio, 
divulgado nesta quarta-
-feira (12), revela detalhes 
do Complexo Rho Ophiu-
chi, um conjunto de nuvens 
multicoloridas localizado a 
390 anos-luz de distância 
da Terra. A região é local de 
formação de estrelas mais 
próximas do nosso planeta

Na imagem, de acordo 
com a Nasa, há cerca de 50 

estrelas jovens, todas com 
massa similar ou menor 
que a do Sol. “A imagem do 
Webb do Rho Ophiuchi nos 
permite testemunhar um 
período breve no ciclo de 
vida estelar com uma nova 
clareza. Nosso próprio Sol 
passou por uma fase como 
essa, muito tempo atrás, e 

FLORIANÓPOLIS

mais companhias aéreas no 
atendimento e realocação 
dos passageiros. 

Equipes operacionais da 
Latam e do Aeroporto de 
Florianópolis trabalham 
para remover o avião e 
liberar a pista. 

“A Latam está em coorde-
nação com as autoridades 
competentes para apoiar as 
investigações do inciden-
te”, diz a aérea. 

Remarcações 
Por volta das 13h, todos 

20 voos foram impactados 
pelo fechamento da pista

agora nós temos a tecno-
logia para ver o começo 
da história de outra es-
trela”, disse Klaus Ponto-
ppidan, um dos cientistas 
envolvidos no projeto. O 
telescópio entrou em fun-
cionamento em 12 de julho 
de 2022, depois de um ano 
viajando pelo espaço.

TELESCÓPIO WEB

A divulgação ocorre em comemoração ao aniversário de um ano 
das operações do telescópio
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 AGÊNCIA BRASIL

Brasil e Mundo Pessoas atingidas pelo ciclo-
ne se abrigam em um ginásio 
de São Leopoldo

CICLONE
redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

os voos programados até as 
16h40 estavam cancelados, 
de acordo com o site do ae-
roporto. A Latam informou 
que clientes afetados por 
essas alterações já foram in-
formados pela companhia e 
que podem realizar a mu-
dança dos voos sem custos 
ou solicitar o reembolso 
integral da passagem aérea. 
O atendimento pode ser 
pelo site ou pelo aplicativo 
da companhia. Há também 
a central de atendimento 
telefônica 11 4002-5700. 
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Dispositivo 
solar 
transforma 
ar em água

CCAALLIIFFÓÓRRNNIIAA

Pesquisadores da Uni-
versidade da Califórnia, 
em Berkeley, Estados 
Unidos (EUA), desenvol-
veram um dispositivo por-
tátil capaz de transformar 
moléculas de água do ar 
em água potável utili-
zando apenas a luz solar 
ambiente para energia. A 
invenção foi publicada no 
jornal Nature Water.

O dispositivo, um cole-
tor de água atmosférico, 
emprega uma estrutura 
ultraporosa conhecida 
como Metal-Organic Fra-
mework (MOF) para cap-
turar e converter a umi-
dade do ar em água. Esta 
inovação foi testada com 
sucesso no Parque Nacio-
nal do Vale da Morte, o 
local mais seco e quente 
da América do Norte. Os 
resultados sugerem que 
o aparelho pode fornecer 
água limpa praticamente 
em qualquer lugar, mes-
mo nas condições mais 
adversas causadas pelas 
mudanças climáticas. O 
professor Omar Yaghi, que 
liderou o estudo e é inven-
tor dos MOFs, ressaltou a 
importância dessa inova-
ção dada a escassez hídri-
ca enfrentada por muitos 
ao redor do mundo.

Coletor de água atmosférico usa 
estrutura ultraporosa

REPRODUÇÃO
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Cultura A série “Succession”, da HBO, é a recordista em 
indicações este ano. São 27 nomeações, incluindo 
melhor série dramática.

EMMY 2023 redacao@vanguardadonorte.com.br | Artur Mamede

Lei prevê que sejam 
lançados programas 
de apoio à formação 
técnico-profissional

Lei de apoio à cultura homenageia 
Aldir Blanc e Paulo Gustavo

Em memória do com-
positor e artista Al-
dir Blanc e do ator 
e comediante Paulo 

Gustavo, o dia 4 de maio 
foi institucionalizado como 
o Dia Nacional de Luta dos 
Trabalhadores e Trabalha-
doras da Cultura.

A escolha da data está 
justificada na lei assinada 
e sancionada pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva e publicada na quarta-
-feira (12) no Diário Oficial  
da União.   

Aldir Blanc e Paulo Gus-
tavo morreram vítimas da 
covid-19 na mesma data, 
mas nos anos de 2020 e 
2021, respectivamente.

A partir de agora, em 
todo 4 de maio, devem ser 
realizadas ações culturais 
que promovam a conscien-
tização sobre a importância 
do setor para o desenvolvi-
mento social, econômico e 
para o exercício da cidada-
nia, além preservar a me-

mória de povo, fortalecer 
as identidades, promover 
a diversidade, gerar renda 
e emprego.

Programas de apoio
A nova lei prevê ainda 

que, na data, sejam lança-
dos programas de apoio 
à formação técnico-profis-
sional no setor cultural e 
outras ações que ampliem 
as possibilidades de traba-
lho para profissionais que 
atuam no setor. 

Estão previstas também 
ações de acesso aos direi-
tos culturais e a divulgação 
de dados estatísticos re-
lacionados à cultura e ao 
fazer cultural.

Aldir Blanc (1946-2020)
Letrista de mais de 600 

músicas, e muitos sucessos 
como “O Bêbado e a Equi-
librista”, com João Bosco, 
e “Resposta ao Tempo”, 
com Cristovão Bastos, Aldir 
Blanc foi médico psiquiatra 
de formação e exerceu a 
profissão até os 28 anos 
de idade. 

Como compositor e le-
trista, foi um dos maiores 
nomes da música popular 
brasileira, e eternizou ainda 
boas histórias em crônicas 

e livros.
Nascido no bairro do Es-

tácio, no Rio de Janeiro, 
em 1946, o artista viveu 
até os 73 anos de ida-
de, quando foi internado 
e diagnosticado com co-
vid-19, que agravada pela 
diabetes, uma pneumonia 
e uma infecção urinária, o 
levaram à morte no dia 4 
de maio de 2020.

Paulo Gustavo (1978-
2021)

O ator, diretor e rotei-
rista Paulo Gustavo era 
fluminense de Niterói e 
construiu uma carreira cul-
tural na qual passou pela 
televisão, cinema e teatro, 
onde ganhou fama pelo 
monólogo “Minha Mãe É 
uma Peça”, escrita e inter-
pretada pelo artista, que 
construiu a personagem 
Dona Hermínia, com base 
na convivência com a pró-
pria mãe.

No auge da carreira, Pau-
lo Gustavo foi diagnostica-
do com covid-19, passou 
por várias terapias para 
amenizar os sintomas da 
doença, mas uma embolia 
pulmonar agravou o qua-
dro e ele morreu em 4 de 
maio de 2021.

REPRODUÇÃO

Aldir Blanc e Paulo Gustavo foram vítimas da Covid-19, em 2020 e 2021, respectivamente

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

NOVO CONCEITO DE DECORAÇÃO! 

O GLAMOUR É SÓ DELA! 

A queridíssima amiga da socie-
dade, Ana Maria Melo, mostrou 
toda sua elegância na exposição 
‘Ritos’ do artista plástico, Rui Ma-
chado! Exuberância é o que fala.

O querido jornalista, Jean Holanda, co-
memorou na última sexta-feira (7), mais 
uma primavera. O profissional da comu-
nicação, festejou seus trinta anos ao lado 
de seus familiares! 

VIVA CHARUFE NASSER!  

Os empresários Rogério Henrique e Alana Valério, iniciaram sua primeira reunião com um time 
de profissionais, onde apresentaram um novo conceito e experiência da Artframe! 

As amigas 
lindas, Graça 
Ferraz e a 
engenheira 
Janete Cas-
telo Branco, 
curtindo uma 
tarde de boas 
risadas em 
Fortaleza-CE. 
Lindas de 
viver!

Foi com um arraial tremendo, que a majesto-
sa Charufe Nasser, recebeu seus amigos para 
comemorar a passagem do seu belo aniversá-
rio. Conceicão Oliveira, Mazé Chaves, e Alber-
to Chã, marcaram suas presenças!

PASSEIO 
FANTÁSTICO! 

TRINTOU PARA ELE! 
Dra Virna Pereira e Hebe Pereira festeja-
ram o aniversário da amiga Aline Rocha 
na Degradê. Chiquérrimas elas estão!

SEMPRE JUNTAS! 
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Esportes

Preparador físico uruguaio é preso por racismo contra corintianos

REPRODIUÇÃO

Preparador uruguaio sendo conduzido 
por crime de racismo 

O preparador físico 
uruguaio, do clube de 
futebol peruano Univer-
sitário, Sebastian Avelli-
no Vargas, foi preso em 
flagrante na noite da 
última terça-feira (11), 
sob acusação de racis-
mo contra torcedores do 
Corinthians.

O preparador, de 43 
anos, foi preso durante 
a partida entre os times 
pela Copa Sul-Ameri-
cana, na Neo Química 
Arena, zona leste da ca-
pital paulista, por fazer 
gestos racistas, imitan-
do um macaco, em dire-
ção à torcida do Timão, 
esclareceu a Secretaria 
de Segurança Pública 
(SSP) de São Paulo, que 
em nota afirma que o 
ato chamou atenção de 
policiais militares que 
faziam a segurança no 
estádio e testemunhas 
teriam confirmado o ato 
do uruguaio.

Vargas foi conduzido 
ao 24º Distrito Policial, 

CRIMEPARALÍMPICO

Beth Gomes é ouro em 
arremesso de peso

Beth Gomes bateu o recor-
de mundial e conquistou a 
medalha de ouro em sua pri-
meira prova no Mundial de 
atletismo paralímpico, que 
acontece em Paris, na Fran-
ça, ao vencer a disputa pelo 
arremesso de peso da classe 
F53 (que competem em ca-
deiras) na manhã (na França) 
de quarta-feira (12). O minei-
ro Claudiney Batista conse-
guiu mais um pódio para o 
país ao se tornar bicampeão 

na Ponte Rasa, também 
zona leste paulistana, 
onde o caso foi regis-
trado como precon-
ceito de raça e cor. De 
acordo com a SSP, o 
homem prestou depoi-
mento com auxílio de  
um tradutor.

Na audiência de cus-
tódia do uruguaio, na 
quarta-feira (12) no Fó-
rum Criminal Ministro 
Mário Guimarães, na 
Barra Funda, zona oeste 
de São Paulo., a prisão 
em flagrante foi conver-
tida em preventiva.

Multa para envolvi-
dos em racismo

Em maio do ano passa-
do, a Confederação Sul-
-Americana de Futebol 
(Conmebol) aumentou 
o valor da multa ao clu-
be que estiver envolvido 
em caso de racismo em 
competições organiza-
das pela entidade. O va-
lor passou de US$ 30 mil 
para US$ 100 mil (cerca Beth Gomes bateu o próprio recorde na sua categoria

mundial no lançamento de 
disco da classe F56.

Beth arremessou o peso 
em 7,75m na sua quinta ten-
tativa e garantiu o terceiro 
ouro para o Brasil na com-
petição. De quebra, bateu o 
seu próprio recorde mundial 
da prova, que era de 7,16m 
registrados no Campeonato 
Brasileiro Loterias Caixa de 
atletismo, em junho, no Cen-
tro de Treinamento Paralím-
pico, em São Paulo.

José Aldo vem a Manaus para 
torneio em sua homenagem

Brasil 
feminino 
encara China

JJOOGGOO--TTRREEIINNOO

A Seleção Brasileira fará, 
nesta quinta-feira (13), o 
último teste antes da es-
treia na Copa do Mundo.

O Brasil enfrentará a Chi-
na em um jogo-treino no 
campo do Royal Pines, na 
Gold Coast (AUS).

A partida acontecerá às 
12h (horário local), com 
portões fechados, e será 
disputada em três tempos 
de 30 minutos. 

No atividade desta quar-
ta-feira (12), a técnica Pia 
Sundhage ajustou os úl-
timos detalhes antes do 
duelo com um 11 x 11, 
projetando as titulares na 
partida, e também jogadas 
de bola parada ofensivas 
e defensivas.

Faltando 12 dias para a 
estreia na Copa do Mundo, 
a goleira Letícia Izidoro 
destacou que esta é mais 
uma importante oportuni-
dade para testar a equipe 
antes do duelo contra o 
Panamá, no dia 24 de julho. 

A última vez que Brasil 
e China se enfrentaram foi 
na primeira rodada dos 
Jogos Olímpicos de Tó-
quio. Na oportunidade, o 
Brasil venceu por 4 a 0 
com gols de Marta (2x), 
Bia Zaneratto, Debinha e 
Andressa Alves.

Goleira Letícia Izidoro treina pe-
sado para a Copa do Mundo

Thais Magalhães/CBF

redacao@vanguardadonorte.com.br |Artur Mamede

ALESSANDRA CABRAL/CPB

de R$ 480 mil, na cota-
ção atual).

Em janeiro deste ano, 
o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancionou 
a Lei 14.532, que tipifi-
ca a injúria racial como 

crime de racismo - que 
já era considerado deli-
to no país pela Lei 7.716, 
de 1989. Com a sanção, a 
penalidade foi aumenta-
da de um a três anos para 
de 2 a 5 anos de reclusão.

Daniel Boechat

Recém-homenageado no 
Hall da Fama de um dos 
principais torneios de 
luta do mundo, o Ulti-

mate Fighting Championship 
(UFC), o amazonense José 

Aldo confirmou presença 
para prestigiar a próxima 
edição do Troféu José 
Aldo, do Open Extreme 
Manaus, que acontece 
em 5 de agosto.

Inicialmente famo-
so pelo Kickboxing, o 
Open Extreme, que 
acontece desde 2016, 
vai contar com lu-
tas de artes marciais 
mistas (MMA) e tam-
bém de Boxe, mo-
dalidade que José 
Aldo migrou, após 
a aposentadoria 
dos octógonos. 

“O Aldo gos-
tou muito da 
primeira edi-
ção, assistiu o 
vídeo e falou: 
‘pode fazer a 
segunda edi-
ção, que eu 
vou confirmar 
presença’ e por 
isso, a gente vai 
fazer a segun-
da edição aqui 
em Manaus 
novamente . 
Na primeira 

a gente teve 
cerca de 3 mil 

pessoas e. agora que 
eu confirmei a presença [do 
Aldo], muita muita gente me 
mandou mensagem, então eu 
creio que esse número é ca-
paz de dobrar”, revela Marcelo 

Pontes, CEO do Open Extreme.
Marcelo, que é filho do renomado 

Meste Márcio Pontes, faixa-preta em 
Jiu-Jitsu, também idealizador do Open 
Extreme e ex-treinador do “Campeão 
do Povo”, conta ainda que foi o pai 
quem realizou a intermediação até 
que o lutador confirmasse presença 
na capital amazonense e que a expec-
tativa para esta edição é boa.

“A gente vai fazer uma megaestru-
tura e um megaevento. Serão 16 lutas, 
com destaque desta edição para o 
confronto entre o atleta Bruno Brito 
e Heglerson Cordeiro “Mata Boi” que 
disputam o cinturão da categoria 
até 52 kg para unificar o título. Tem 
também a luta da Carol Albuquerque, 
da Thamyres ‘Brutinha’, que são algu-
mas atletas revelação aqui do nosso 
estado”, destaca o CEO.

A programação do Open Extre-
me Manaus, com a segunda edição 
do Troféu José Aldo, acontece no 
ginásio da recém-reformada Praça 
de Alimentação do bairro Dom Pe-
dro, localizado na zona centro-oeste  
da cidade. 

A entrada para a arquibancada será 
gratuita, mediante a doação de dois 
quilos de alimentos não-perecíveis.

José Aldo
Nascido em Manaus, em 9 de se-

tembro de 1986, José Aldo, ainda 
criança, partiu para o Rio de Janeiro 
sozinho em busca do sonho de lutar 
Jiu-Jitsu. Morou numa academia e 
chegou a passar fome.

Aldo anunciou a aposentadoria 
do MMA no dia 27 de setembro de 
2022, aos 36 anos de idade, com 
um cartel de 31 vitórias e apenas  
oito derrotas. 

No UFC, foram 17 vitórias e 7 derro-
tas. É considerado o maior campeão 
da categoria peso-pena. É consi-
derado o lutador peso-pena mais 
condecorado da história do MMA.

Os principais triunfos foram sobre 
Chad Mendes (duas vezes), Chan 
Sung Jung, Cub Swanson, Frankie 
Edgar (duas vezes), Kenny Florian, 
Marlon Vera, Mike Brown, Pedro Mu-
nhoz, Renato ‘Moicano’, Rob Font 
e Urijah Faber. Por sua origem e 
história humilde, é conhecido como 
“Campeão do Povo”.

Open Extreme Manaus, 
com a segunda edição do 
Troféu José Aldo, acontece 
no bairro Dom Pedro

José Aldo prestigia 
competição em sua 
homenagem
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